

Rasch blidte Don Carlos auf. Ich kenne das Buch und errate, durch weissen Hand ihr es erhieltet,“ er zog sein Neues Testament hervor, seinen grössten irdischen Schatz; „Juliano el Chico hat auch mich reich gemacht, dem Himmel sei es gedankt! Weist du mehr über Juliano Hernandez, teurer Bruder?“

„Er ist ein armer, ungelehrter Mann aus Villaverda in Campos. Als Schriftseker stand er in Diensten des Juan Perez in Deutschland, dem Uebersetzer und Drucker des Neuen Testaments. Freiwillig unterzog er sich der Verbreitung des verbotenen Werkes, ein umso gefährlicheres Unternehmen, als, wie Ihr wißt, die Seehäfen und Pyrenäenpässe aufs Strengste durch Vertreter des heiligen Amtes bewacht werden. Stund um Stunde in drohendster Gefahr, nahm er seinen Weg über selten begangene, schwierigste Pässe, treu und kühn, ein unerschrockener Gottesstreiter,“ —

Ja wahrlich, ein waderer Streiter, ein Mann der Tat und ein scharfsinniger Denker, dessen Rede Feuer und Schwert, aber auch Trost und Balsam war! Voll dankbarer Ehrfurcht und Bewunderung dachte Carlos an seinen Wohlthäter, ohne den er vielleicht niemals den Weg zur ewigen Heimat gefunden hätte.

---

V.

Don Rodrigo de Valer, dessen Sanbenito in der Kathedrale zu Sevilla hing, Carlos hatte es selbst wiederholt dort gesehen, ward im Kloster oft genannt. Er, einer der gewaltigsten Glaubenszeugen voll ungebrochenen Mutes, war einst ein fröhlicher Lebemann gewesen, in gesegneter Stunde aber von Gott überwunden und zum wahren Glauben gebracht worden.

Für diesen zeugte er nun vor aller Welt so unerschrocken, so stolz und kühn, selbst die Priester auf öffentlichen Plätzen anhaltend und ihrer Irrtümer überführend, daß das heilige Amt nicht länger an diesem Nergerniss vorübergehen konnte.

Der Mann war edelgeboren, mächtig beredt und kühnen Mutes, eine Gefahr für die Machtstellung der römischen Kirche; ihn heimlich für immer verschwinden zu lassen oder im Auto-da-fé zu brandmarken, wagten die Inquisitoren nicht. Also beschloß man im Gnadenwege, ihn für geisteskrank zu erklären, seine Lehren als die Ausgeburt des Wahnsinns hinzustellen. Sein Eigentum wurde eingezogen, er selbst freigelassen unter reichlicher Ermahnung künftiger Besserung.